

## De un libro y de una vida

### El señor Maura y las izquierdas

Considerando que en estos momentos tiene una especial actualidad, reproducimos — y brindamos a los corifeos del "Maura, no" — el siguiente fragmento del libro titulado "Antonio Maura. Treinta y cinco años de vida pública", cuya segunda edición se ha puesto a la venta.

Don Antonio Maura se había levantado frente al señor Canalejas y había proclamado el derecho del obrero a la huelga, con arreglo a la ley de 1909, ley debida a la iniciativa de un Gobierno que presidió entonces jefe del partido conservador.

"La huelga — había dicho — es el ejercicio elemental, incontestable, del derecho de propiedad del operario sobre su trabajo; es una forma de asociación, en que aporta el operario su actividad, como el capitalista sus ahorros, sus pesetas. ¡Hay cosas más elementales, más intrínsecamente legítimas, más santas! Todavía es más santa porque, de todas las formas de propiedad, la más indiscutible, sin duda, es la del hombre sobre su propio trabajo."

Eran aquél los años del llamado "bloque de las izquierdas", nacido para la defensa de las ideas democráticas, que el señor Maura había puesto en trance de muerte; la época de la campaña ferreterista y del "Maura, no".

Los ecos llegaron al Parlamento, aunque algo atenuados, y, al recogerlos, el señor Maura recordó a sus adversarios las fases más importantes de su actuación en la política; su participación en la obra avanzada de la Regencia; sus veintidós años de colaboración en el partido liberal; la preocupación hondamente democrática de su labor gubernamental; las iniciativas liberales que, en el orden legislativo, había llevado a los Parlamentos; su anhelo de que, con el ejercicio de la ciudadanía, diese el pueblo efectividad a las instituciones democráticas, creadas por las leyes; sus predicaciones, en fin, para que aquellas mismas izquierdas que le combatían depusieran su actitud facciosa, y, en lugar de permanecer de espaldas a la Constitución, contribuyeran, sin mengua ni abdicación de sus principios, a la empresa de estimular la asistencia de toda la nación a la vida pública:

"Mi ideal constante ha sido ensayar de día en día la conformidad constitucional entre los partidos que están alejados de ella; hacer de día en día más numerosas las fuerzas políticas que renuncian a mantener abierto el período constituyente, que es una inmensa calamidad, que es una causa de deméndo y de anemia para las naciones, y que en España está sosteniendo el triste fenómeno de un pueblo vigoroso y entero con ansias de progreso, y una política perturbada, enferma, calamitosa, que le strasa y le aborhorna. (Muy bien, muy bien.)

Pero la democracia para nosotros es una cosa distinta de lo que es para vosotros, (Saliendo a las iz-

quierdas), porque para nosotros vida democrática es asistencia íntegra de la nación en la vida pública, con sus derechos y sus izquierdas, con los aciertos y los errores, con las pasiones y los entusiasmos, con todo lo que forma ese complejo que se llama nación; y tal concepto no asoma ni en vuestras palabras, ni en vuestros hechos. Para el señor Iglesias, la democracia es una lucha de clases, una hostilidad permanente y rencorosa de los unos contra los otros, y no hace S. S. otra cosa que preocuparse de su parcialidad, y todo lo que pueda servirle para la lucha le parece a S. S. legítimo, democrático y aceptable, y desdén, desconsidera, olvida todas las asistencias que nosotros prestamos, con más solicitud para los humildes siempre que es menester, para hacer a todos justicia, para que cada cual tenga su derecho y para que todo interés sienta el amparo de la ley y del Poder...

Yo sostengo la absoluta e idéntica legalidad de cualesquiera banderas, de cualesquiera aspiraciones, de cualesquiera partidos, de cualesquiera ideales, y vosotros, creyéndolos muy democráticos, lo sois menos que yo, porque no habéis acertado a decir, ni podéis decir más que esto que yo digo... (Sesión de 7 de junio de 1913)

Como ocurría con frecuencia, los representantes de las derechas intervinieron en aquel debate, censurando al señor Maura por lo contrario que los del bando opuesto:

"Pretende el señor Mella que a la hora presente y en el actual estado social haya una autoridad organizada, o encarnada en cualquier dinastía o en cualquier oligarquía, que pueda regir la vida de los pueblos, transformar su substancia y encaminarlos por el cauce que él prefiera. No; toda criatura humana nace con derecho a la protección de las leyes, en posesión de sus derechos para desenvolver su vida bajo su responsabilidad. En eso consiste lo que nos separa de vosotros. Decís que el entendimiento y el corazón son intolerantes, son intransigentes y exclusivos. Pero eso es la persona humana. La ley, la ley, que es lo que aquí hemos de formar; la ley, que es la que traza la política; la ley, que es la que ordena la vida, esa tiene que ser tolerante, transigente, neutra; tiene que estar a disposición de todos los españoles, de todas las opiniones y de todos los intereses. Yo puedo estar con S. S. en el contenido sustancial de la política y mil veces contra esos señores. (Señalando a la izquierda.) Pero en la defensa de las formas jurídicas y de las instituciones liberales y democráticas, estoy al lado de ellos contra todos. (Aplausos.) Esa es la Constitución, y lo que hemos dicho nosotros siempre." (Sesión de 7 de junio de 1913)

Todavía, un año después, el señor Azcárate y el señor Pedragal, miembros de la minoría reformista, querían definir la significación del señor Maura, diciendo que había

venido a dar la batalla a la revolución:

"Sus señorías necesitan para tema de sus expansiones y manifestaciones políticas que yo sea la encarnación de esa cursilería de dar la batalla a la revolución... No han citado SS. SS. textos míos en que yo hablase de dar la batalla a la revolución, porque no los hay; pero si los hubiese, no valdrían, porque una frase no puede prevalecer sobre una conducta de años enteros. Pues qué ¿no he estado gobernando y? ¿Es que he gobernado dando la batalla a la revolución? Lo que ha pasado es que cuando se ha dado la batalla al Gobierno y cuando se ha asaltado el Poder público revolucionariamente, críminalmente, he defendido el Poder público y el orden público. No es más que eso; esos son los hechos... La discusión nace de que SS. SS. y como muchas gentes políticas se empeñan en tomar por monedas las fichas y cuando circulan una porción de patrañas por unos y otros periódicos, las hacen realidades para su espíritu y ya no se acuerdan de que no lo son.

Dejando a un lado ficciones, yo, palabras y obras, significa, en suma, una cosa; significa ser más partidario (si ésto tanto para que nadie entable tercer) tan partidario y tan respetuoso de la ciudadanía como quien más, recorriendo todas las fies de la política española; sólo que yo no confiendo la ciudadanía con la delincuencia, ni la libertad con la impunidad de los delitos; y en cuanto vosotros no jugáis con el doble concepto de las izquierdas y de las facciones, en cuanto os accáis a las levas y abominéis, como yo, del delito político, estaremos tan conformes que creo que muchos tendrán que correrse hacia la izquierda para venir adonde estoy yo. (Aplausos)

## ¡MEDIATIZADOS!

Nada se sabe de la reclamación que ha debido entablar el Gobierno por el despojo y atropello inauditos de que fue objeto hace días en pleno mar libre el vapor correo español que conducía nuestra correspondencia diplomática. Se sabe únicamente que unos corsarios ingleses, que vestían el uniforme de la Marina británica, se apoderaron de los pliegos sellados por nuestros ministros plenipotenciarios y por nuestros cónsules de América, y sin atender a la protesta del comandante del trasatlántico se incautaron del contenido de la balija oficial.

En vano hemos esperado una declaración filososa de la Embajada inglesa que atenuara esta gravísima violación de nuestro derecho. La Embajada británica, que ayer envió a la Prensa un suelto circular en el que anuncia la celebración de un festival a beneficio de la Cruz Roja inglesa, no se ha creído en el caso de formular la más pequeña disculpa. ¡Y habrá españoles y madrileños que impune y reciente el villano ultraje concurren a esa fiesta inglesa! Los habrá sin duda; la crisis de la masculinidad española entre algunas de nuestras clases directoras es un hecho tan triste como positivo.

El Gobierno del señor García Prieto no ha estado a la altura de sus deberes y de su responsabilidad, pero tan culpable es el Gobierno como los que pudiendo imponerse y ejercer sobre los gobernantes una santa y patriótica concepción se abstienen de

hacerlo. Nosotros modestos periodistas, sin corrazas que nos defendan de las iras del fiscal, sin que contemos con muchedumbres dispuestas a atronar los aires pidiendo amnistía el día que nuestros pobres huesos den con el camastro de un calabozo de la cárcel, creemos cumplir nuestro deber manteniendo encendido el fuego de nuestra protesta.

Insistiremos tantas veces como sea preciso en reclamar noticias de la sección oficial respecto a este asunto del secuestro de nuestra correspondencia diplomática insistiremos, en la seguridad de que nuestros afanes han de verse desairados. Al Gobierno no le absorben otros cuidados de menos monta que el de velar por los prestigios de la dignidad nacional.

Raro es el día en que no se registran acontecimientos que dejan esta dignidad por los suelos. Ayer mismo publicaban los periódicos un telegrama ignominioso. Los alcaldes del valle de Arán, pegazo de tierra española que no recibe de la tutela de España otros testimonios que la visita periódica de los recaudadores de contribuciones; aislados actualmente del resto de la Nación se han tenido que dirigir al Gobierno francés pidiendo que les envíen viveres, pues de lo contrario cerca de 10.000 habitantes que día expuestos a sucumbir de hambres. Indigno será de haber nacido español quien lea esta noticia sin sonreír, y, no obstante, la situación de los compatriotas del valle de Arán, podría mejorarse con un esfuerzo cien veces menor que el que ha exigido la concesión de la paga extraordinaria a los empleados del Estado, sin que esto quiera decir que no reconozcamos la justicia y humanidad de esta medida.

Pero aquellos infalces compatriotas carecen de abogados políticos, de Prensa que se haga eco de sus quejas; los pobres son tan buero, que ni siquiera se lanzaron jamás a una de esas revueltas que impresionan a la opinión pública. Por dóciles y por mansos tienen merecida la gran desgracia que les pasa.

Mientras Inglaterra viola nuestra correspondencia diplomática, y una comarca española tiene que acudir a Francia en demanda de viveres y de que remedie con su caridad el desbarajuste de la administración de nuestro país, en el sur de España, según autorizadas referencias los norteamericanos realizan considerables compras de terrenos en la ensenada de Boñña, costa española, y en la costa de Marruecos. Ambos territorios dominan a Tarifa. Las compras las efectúa una entidad norteamericana sin expresar el objeto ni el destino de la adquisición.

¿Sabe algo de esto el Gobierno? Probablemente lo sabrá; pero finge ignorarlo.

Tímidos, cobardes, faltos de arretos para exigir la necesaria reparación, nuestros gobernantes creen, como cualquier persona de vóvil, que se atenúa el envilecimiento fingiendo ignorancia del deshonor.

CIRICI VENTALLÓ

## Sección Oficial

### AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Sesión ordinaria del 28 de noviembre de 1917

Presidió el señor Alcalde accidental don Pedro Pons Sitjes, con asistencia de los concejales señores Beitran, Moncalá, Olives, Gomía Carreras, B. Sella, Escudero, Pons Castell y Panedas.

#### ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.  
Q. d. r. enterado de no haberse producido reclamación alguna contra los señores concejales proclamados en el escrutinio general de la

elección celebrada el día 11 del actual.

Aprobar varias cuentas.

Conceder las siguientes licencias:

A doña Francisca Escudero Barras para cambiar algunos sillares de la casa número 72 de la calle de Reig.

A doña Francisca Isidora García para abrir una ventana en la casa número 80 de la calle de la Concepción.

A don Lorenzo Parpal O. fía para reconstruir el frontis de la casa número 33 de la calle de Prieto y C. ules.

Celebrar concurso para contratar la construcción de una alcantarilla que conduzca las aguas del mercado del Carmen al depósito existente en la huerta de los herederos de don Nicolás Fabregues, y cubrir por medio de bóveda de sillares el expresado depósito, sirviendo de tipo de subasta la suma de 1.032 pesetas.

Aprobar las cuentas de gastos de Beneficencia de octubre último.

Establecer turno riguroso para que los fieles de consumos presten servicio cada dos meses en diferentes fiestas.

Quedar enterado de los recuerdos tomados en Mercedal por la Junta de Representantes de los Ayuntamientos de Menorca en la Asamblea que tuvo lugar el día 25 del presente mes.

Quedar enterado de los telegramas recibidos del señor Comisario General de Abastecimiento y del Diputado a Cortes señor Llanós relacionados con la petición para que se prohiba la extracción de Menorca de trigo y harinas.

Establecer el servicio de estadística para conocer los precios diarios de venta en nuestro mercado de las substancias alimenticias.

Contratar en pública subasta la construcción de cinco casetas carnicerías en el mercado del Carmen por el tipo de 14.000 pesetas.

Quedar enterado de que los arrendatarios de los distintos servicios municipales están al corriente de sus pagos.

Que por el contratista se termine la instalación de los aparatos de calefacción del Teatro Principal.

Utilizar el tubo de plomo existente colocado para facilitar surtir de agua el aparato de calefacción del Teatro Principal.

Tapiar el arco central del ala Norte del mercado del Carmen.

Construir la escalera de comunicación de la plaza de la Pescadería con las rampas con arreglo a la solución número 2 presentada por el señor Arquitecto municipal.

#### INFORME

De la Comisión de Consumos, comunicación del señor Comandante de Marina participando interpondrá recurso contencioso contra la resolución de la Administración de propiedades e impuestos que desestimó la reclamación producida a motivo de haberlo exigido la Administración de Consumos de esta ciudad derechos sobre aceite y petróleo recibido para esta Base naval.

A estudio de la Comisión de Hacienda, cuentas.

#### INDETERMINADO

El señor Alcalde presentó el proyecto de presupuesto para el año 1918, acordando el Ayuntamiento quede sobre la mesa hasta la primera sesión ordinaria que se celebre.

El señor Pons Castell se interesó para que se aumente el sueldo a las pasantes de las escuelas nacionales que disfrutan haberes de quinientas y trescientas pesetas anuales.

El señor Pons Sitjes manifestó haber recibido la visita de una Comisión de Sresenos pidiendo se les aumente el sueldo.

El señor Panedas se interesó para que se eleve a setenta pesetas mensuales el haber de los dependientes de Consumos.

Y se levantó la sesión.

## En el Ateneo

### A propósito de nuestro resurgimiento

El sábado por la tarde y en el salón de actos del Ateneo Científico, Literario y Artístico óó lectura el ilustrado capitán de Artillería y Secretario de dicha sociedad don Vicente Fornals Bort, a una interesantísima y notable conferencia, desarrollando el tema que sirve de epígrafe a estas líneas, tema de palpitante actualidad que fué seguido con interés por el culto y distinguido auditorio y tratado con erudición y elegante estilo por el conferenciante.

La conferencia leída el sábado en el Ateneo puede considerarse como cent huación de la exposición de ideas patrióticas, cuya pauta trazó en su notable conferencia el culto y digno Presidente de dicha Sociedad don Antonio Victory, a la que ha seguido la del señor Fornals y esta será probablemente seguida por otra, en la que se desarrollarán ideas que de ser recogidas serían altamente saludables para nuestra Patria cuya prosperidad y progreso deseamos cuantos la amamos entrañablemente.

Toda crisis trae consigo la reacción y España se halla en los momentos actuales en su período de crisis del que puede surgir la reacción favorable que será una vida plétórica, de civilización y progreso o su muerte y desquiciamiento total.

El optimismo no ha de cegar nuestros entendimientos, pintándonos el porvenir de nuestra Patria con colores risu fijos de alegre aurora; para que España alcance una era feliz y próspera, para que sacuda el letargo que le tiene adormecida, es preciso que todos los ciudadanos aportemos nuestro grano de arena a la obra de regeneración, que todos nos guilemos por el bello Ideal de Patria y comencemos la regeneración por nosotros mismos.

El ilustrado conferenciante analizó con mano maestra los males que sufre nuestra querida España; manejo sin misericordia el escarpelo y puso de manifiesto las llagas que corren nuestra sociedad, llagas que deben cicatrizarse para bien de nuestra Patria.

En tres partes dividió el señor Fornals su notable conferencia. En la primera trató de los deberes del ciudadano, deberes ineludibles que nos impone nuestra propia conciencia y que sin embargo no cumplimos. El cobrar del erario del Estado es nuestra preocupación, buscamos para nosotros y para los nuestros, carreteras fáciles y seguras y aunque no sean beneficiosas para el país. Hay que laborar, sacudiendo la apatía que nos legaron nuestros antecesores, para que las ciencias, las artes, la industria y el comercio puedan seguir un derrotero seguro que ha de conducirnos a nuestro resurgimiento que es vida y progreso.

Estudió el conferenciante el importantísimo papel que en sociedad desempeña la mujer como educadora de sus hijos y le señaló un honroso puesto para la realización del ideal que persigue nuestra Patria.

La mujer ha conseguido elevarse a un nivel igual al hombre y su mentalidad ha sido reconocida por la Ciencia, pero aún quedan en ellas vestigios de las costumbres medioevales que es preciso destruir. La superstición invade aún los entendimientos femeninos y juntamente con la endosada Moda, son causa de que la mujer no haya llegado al grado de dignificación que le corresponde.

A la mujer se le ha de educar en forma que su acción sea beneficiosa para la Patria; tiene que adquirir conocimientos para que pueda llenar cumplidamente sus deberes de madre y ejercer una saludable influencia sobre la educación de sus hijos que han de ser los ciudadanos de mañana.

Finalmente trató el señor Fornals

MAHÓN

Desde mañana honraremos nuestras columnas con la publicación de una serie de escritos sobre «Los factores del progreso en Menorca», de bidos a la bien templada pluma de nuestro distinguido amigo el ilustrado Teniente Coronel de E. M. retirado y Presidente del Ateneo don Antonio Victory Taltavull.

Por error, involuntario desde luego, dijimos al tratar del entierro del joven Oficial de Ingenieros don José Belda, víctima del accidente del sábado, que el féretro era llevado en hombros por soldados, cuando en realidad era llevado por Oficiales subalternos de las Armas y Cuerpos de esta guarnición.

El Cuerpo de Artillería celebra hoy la festividad de su Patrona Santa Bárbara.

En los cuarteles se sirvió ayer a las tropas un rancho extraordinario, celebrándose festejos y regocijos.

Hoy han asistido las tropas de Artillería a misa y mañana asistirán a la que se diga en sufragio de los compañeros fallecidos en campaña.

Esta mañana ha fallecido la joven y virtuosa señora doña Rosalía Pasarius Vinent, después de confortada con los auxilios de nuestra Santa Religión.

Sentidísima ha sido la muerte de la bondadosa señora Pasarius de Salas, que de natural afable y caritativo, gozaba de grandes simpatías en esta ciudad.

El entierro tendrá lugar esta tarde a las cuatro y no dudamos se verá concurridísimo, dadas las numerosas amistades de las familias Pasarius y Salas.

Descanse en la paz del Señor la finada y reciba su desconsolado esposo, madre y demás familia la expresión de nuestro pésame más sincero que hacemos extensivo a la razón social Pasarius y Cardona, deseándoles la resignación necesaria para «sobrellevar» tan sensible pérdida.

Mañana si el tiempo lo permite llegará a nuestro puerto el vapor correo «Monte Toro» procedente del de Barcelona en viaje directo.

Una distinguida dama, de alma tan noble como generosa, demostró sus sentimientos caritativos entregando hace pocos días 250 pesetas al concejal señor Oives, Director de la Casa de Misericordia para dicho establecimiento y Hospital Civil de esta ciudad.

El señor Oives en nombre de los pobres y del señor Alcalde demostró su agradecimiento a la generosa donante.

Gustosos nos complacemos en dar publicidad a esta noticia para divulgar la buena acción.

Entre las obras de estímulo y aliento que nos legó la literatura española del floreciente siglo XVI sobresale por su originalidad y galantería la escrita por el Dr. Juan Huarte con el título «Examen de Ingenios» que fue traducida a los principales idiomas europeos.

El laborioso editor de la Biblioteca de Cultura y Civismo ha tenido la feliz idea de publicar una refundición de tan excelente obra que a pesar de los cuatro siglos transcurridos, conserva todo el carácter de originalidad y al acomodarla a las necesidades de la moderna educación de la juventud nos presenta un libro útil de consulta para el estudio de las actitudes en que cada uno puede abrirse paso por las luchas de la vida.

La refundida edición de «Examen de Ingenios» acaba de publicarse y forma el tomo VII de la Biblioteca de Cultura y Civismo.

Hemos recibido la siguiente noticia que a título de información publicamos:

«El aumento de fletes y pasajes» — La Junta Directiva del Ateneo Popular reunida anoche acordó emitir un informe haciendo oposicón al aumento de fletes y pasajes solicitado por «La Marítima» y reunir a las demás entidades populares y Sociedades Obreras y de Socorros Mutuos a fin de que acuerden su actitud en beneficio de los intereses generales de la isla.



SESION VERMOUTH para el miércoles 5 de diciembre de 1917 Segundo de la SERIE SELECTA

La celebrada cinta en cuatro partes ESTRENOS INTERESANTÍSIMOS

VELO DESGARRADO

que por su lujosa presentación y original argumento obtendrá un éxito resonante. Completarán el programa otras películas de éxito garantido.

A LAS CINCO Y MEDIA Continúa en todas las secciones el regalo de cupones con opción a una participación al billete 38.107 del sorteo de Navidad Sigue abierto el abono a las sesiones vermouthe y funciones de noche.

Conferencias telegráficas

(Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid)

Noticias de España

Madrid 4

Desmintiendo una huelga

Al acudir esta madrugada los periodistas al Ministerio de la Gobernación fueron recibidos por el Subsecretario, quien manifestó eran pocas las noticias que tenía para comunicar.

En su conversación dijo el señor Subsecretario que no es cierto que en Sabadell se haya declarado la huelga general, como se ha venido diciendo.

Exportación de uva

Almería. — Ha zarpado de este puerto con rumbo a Nueva York el vapor «Mar Mediterráneo» en el que han sido embarcados más de 21 000 barriles de uva con destino al mercado de la populosa ciudad yanqui.

Los nuevos gobernadores

Anoche aun faltaban a posesionarse de sus cargos 25 gobernadores civiles nombrados en la última combinación.

Han renunciado a sus cargos los gobernadores de Cáceres y Navarra que no se han presentado en el Ministerio de la Gobernación.

Mineros en huelga

Teruel. — Comunican de Mora Rubielos que se han declarado en huelga los obreros de la mina «San José» y otras.

Han entrado al trabajo escasos trabajadores protegidos por la Benemérita.

El Gobernador de Valencia

Valencia. — Ha llegado el nuevo gobernador señor Sánchez Anido, siendo recibido en la estación por distinguidas personalidades y numerosos amigos.

En el Gobierno se celebró una recepción en la que pronunció breve discurso el nuevo gobernador, diciendo que solo tiene un programa que es el de dejar gratos recuerdos en la ciudad.

Nombramiento de Alcalde

Valencia. — La opinión general es que para desempeñar la Alcaldía de esta ciudad será nombrado un concejal republicano.

La fiesta de la Inmaculada

Sevilla. — Ha llegado a esta capital el Nuncio de Su Santidad para asistir a las fiestas que han de celebrarse en honor de la Inmaculada Concepción que este año reteriarán gran solemnidad.

Fallecimiento de la condesa de Casa Galindo

Sevilla. — Ha fallecido la distinguida dama condesa viuda de Casa Galindo, siendo sentidísima la muerte en esta ciudad.

El entierro se ha visto concurridísimo, viéndose representadas en el séquito todas las clases sociales.

Llegada de naufragos

Vigo. — Llegó a este puerto un bote conduciendo nueve marineros por aguas tripulantes del velero «Veloz» que llevaba cargamento de vino de Oporto con destino a Bardos y fué hundido por un submarino germano.

Según declaran los naufragos, el mismo submarino hundió a cañonazos un vapor inglés, pudiendo apreciar los naufragos todos los detalles del hundimiento.

Desde La Coruña

La Coruña. — Se ha posesionado de su cargo el Gobernador civil de la provincia.

Los propietarios de autos han pedido que se derogue la prohibición de alejarse 20 kilómetros de las poblaciones.

Preparanse grandes festejos para honrar a la Inmaculada Patrona del Arma de Infantería.

Escasez de piensos

Cádiz. — Los empresarios de carros y coches protestan de que se eleven piensos a Marruecos encareciéndose por este motivo los que se consumen en la población.

Desprendimiento de tierras

Bilbao. — Cerca de la estación de Zuzo y a consecuencia de un desprendimiento de tierras descarriló un tren de viajeros sin que ocurrieran desgracias.

Del Extranjero

Madrid 4.

Parte alemán de la tarde

Desde Berlín comunican el siguiente parte oficial facilitado por el Cuartel general alemán a las dos de ayer tarde.

En el teatro italiano de operaciones hubo intensa actividad de artillería desde la meseta de Aisigo hasta el Piave inferior.

En las posiciones del monte Malletta y en la región del monte Pertica continuó la reñida lucha con ataques favorables para nuestras tropas.

En Macedonia ha revivido el fuego entre el lago Ohrida y el de Prespa, así como también en el ángulo del Cerna y a orillas del Vardar.

Frente occidental. — En Flandes hubo una gran actividad de la artillería inglesa, que aumentó de intensidad al anochecer a ambos lados de Paschendale.

Un ataque de los ingleses al norte de Lens y sur del Scarpe fué rechazado.

En el Cambrésis sigue la batalla, habiéndose desarrollado energicos

combates entre Ninchy y Burlon. Empleando grandes contingentes de infantería, con un gran número de tanks y haciendo avanzar la caballería, el enemigo intentó romper el frente, no logrando su objeto, siendo rechazado por nuestro nutrido fuego que causo numerosísimos bñs en las filas contrarias. Delante y detrás de nuestras líneas yacen esparcidos por todo el campo de batalla los restos de tanks destruidos.

Al oeste y este de Mosoyeres nuestras tropas hicieron fracasar un asalto de infantería inglesa.

Los ingleses han tenido en esta jornada una infinidad de bñs.

En los sectores franceses no ha ocurrido nada notable.

Los maximalistas en el Cuartel General

París. — No ha sido desmentida la noticia de haberse instalado los maximalistas en el Cuartel General ruso.

La cuestión de Rusia

Petrogrado. — Lenine ha declarado en el Congreso de campesinos que en vista del desagrado con que se recibía la designación de Kilenko para generalísimo había desistido de este nombramiento que recaeá en otro general.

Dícese que los Cadetes han conseguido otros éxitos en provincias cercanas a la capital.

El Gobierno provisional publicó el viernes un manifiesto declarando constituida la única autoridad legal de Rusia, debiendo negarse todos los ciudadanos a la obediencia de las leyes bolchevistas.

Deconócense los resultados de las deliberaciones de las comisiones del Consejo del pueblo y representantes austroalemanes.

Trotsky ha recibido contestación del conde Czsrmin aceptando la oferta de armisticio y expresando la intención del Gobierno austriaco de tomar parte en las negociaciones de la paz.

Trotsky ha contestado que la paz ha de hacerse sin anexionamiento ni indemnizaciones y reconociendo el derecho de los pueblos a regirse por sí mismos.

Los armenios georgianos

Londres. — I informes recibidos de Teberán dicen que los armenios georgianos se organizan en la Trascucias para continuar la lucha al lado de los aliados.

Regreso de Lloyd George

Londres. — Ha regresado de París el primer ministro inglés Lloyd George, creyéndose que en breve manifestará las impresiones recibidas en la conferencia interaliada.

El Comité revolucionario

Petrogrado. — Se ha recibido un comunicado declarando que el Comité revolucionario militar ha enviado fuerzas compuestas de reservas de Artillería contra el Cuartel General.

El Congreso de campesinos ha pedido al Cuartel General que reconozca las pretensiones de los revolucionarios evitando el derramamiento de sangre.

BARRETO

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL. — Esta noche gran función de gala dedicada al Cuerpo de Artillería de esta plaza, representándose el grandioso drama de don José E. Hegaray «El loco Dios» en el que el primer actor señor Masip, encargado del papel de protagonista ha merecido, en varias ocasiones entusiasta felicitación del autor de la obra y de varias eminencias médicas por la acabada interpretación del personaje que representa.

Doña Rosalía Pasarius Vinent Ha fallecido a las siete de esta mañana después de recibidos los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica E. P. D. Sus afligidos esposo, hijos, madre, hermanos, padres y hermanos políticos, tios, primos, demás familia y la razón social Pasarius y Cardona participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, rogando la tengan presente en sus oraciones. El entierro tendrá lugar a las cuatro de esta tarde. Mahón 4 de Diciembre de 1917. Casa mortuoria: Calle de Gracia, 15 A. No se invita particularmente

de la educación del niño, punto capitalísimo, tanto en lo moral como en lo físico que no debe descuidarse y en la que han de influir el padre y el maestro, educando a los niños en un ambiente propicio y formando sus caracteres para que el día de mañana sean ciudadanos conscientes y amantes de su Patria por la que laboren con fe y entusiasmo.

Extendiéndose el señor Fornals en consideraciones, vertiendo hermosas y patrióticas ideas que la brevedad de esta crónica nos impide recoger.

Terminó su notable conferencia el ilustrado Capitán de Artillería don Vicente Fornals, diciendo que la regeneración de España ha de tener por base trabajo, virtud y moralidad.

Muchas felicitaciones y aplausos escuchó el señor Fornals al terminar la lectura de su importante trabajo, a los que unimos los nuestros muy sinceros.

Suntuoso

Santo de hoy. — Santos Félix y Cleto y Santa Bárbara.

Santo de mañana. — Santos Sabas, Anastasio y Dalmacio.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de la Esperanza en Santa María.

Militares

Orviedo de la Plaza de Mahón para el día 4 de diciembre de 1917

Parada: Regimiento de Infantería Menorca, número 68

Jefe de día: Comandante de Infantería don Domingo Olorado.

Imaginario: Comandante de Infantería don O. Waido Gómez.

Hospital y provisiones: Capitán 8.º del 68.

Vigilancia: Oficial 2.º de Artillería. El Comandante Sargento Mayor Francisco González.

Alcaldía de Mahón

En el «Boletín Oficial» de esta provincia del 29 del próximo pasado noviembre, número 7 945, se inserta la circular del señor siguiente:

«Publicado el Real decreto de 24 del corriente, en cumplimiento a lo prevenido en el art. 1.º del mismo, los señores Alcaldes de esta provincia requisarán a los fabricantes, almacenistas, vendedores al por menor y particulares para que presenten relaciones juradas de las cantidades de gasolina, benzol y productos similares que obren en su poder, cuando les el plazo de cuarenta y ocho horas para verificarlo, con la prevención que la negativa se presentará a la inexcusabilidad de la declaración serán castigadas con las penas establecidas en el artículo adicional de la Ley de 11 de Noviembre de 1916.

Tan pronto como los señores Alcaldes tengan en su poder y relación...

ciones las remitirán con toda urgencia a este Gobierno. — Palma 29 noviembre de 1917. — El Gobernador Interino, Jacinto Jarals.

Lo que se publica para conocimiento de los interesados y su más exacto cumplimiento.

Mahón 3 diciembre de 1917. — El Alcalde accidental, Pedro Pons Sitjes.

De Teatros

Inauguración de temporada

Con la hermosa producción de Su Germano, «Magda», se presentó a nuestro público la Compañía cómica dramática que bajo la dirección del notable primer actor don Rafael Masip ha de actuar en nuestro Teatro Principal durante la temporada oficial que con tan brillante éxito fué inaugurada en la noche del domingo.

El elenco, ha sido constituido con los elementos más valiosos de la Compañía anterior y reforzado con nuevos artistas contratados últimamente y entre los que figura en primer término la bella y eminente primera actriz señorita Luz de las Horas, que en la noche de su presentación y en el desempeño del difícil papel de Magda, se nos reveló como artista de talento, que posee un completo dominio de la escena y sabe dar vida al personaje que representa, haciendo una creación.

Aplausos entusiastas consiguió la señorita de las Horas, en los pasajes más difíciles de la obra y en la noche de su presentación consiguió adularse por completo de las simpatías del público mahonés.

Acertadísimas y discretas en sus respectivos papeles las señoritas Ricart y Abrozini y las señoritas Alcayna y de las Horas (Cármen).

A cargo del señor Masip estaba el difícil papel de Coronel Swart que tuvo un feliz intérprete, que con su admirable labor se conquistó aplausos entusiastas.

El señor Masip supo resaltar con su acción justa y acertada, la notable figura del pundoroso Coronel, aprovechando todas las situaciones para conquistar aplausos.

En la noche del domingo pudimos apreciar la labor del actor don León de Román que encargado del espionaje papel de Pastor, hizo de él una creación, presentándose un trabajo serio y adecuado.

Muy bien el señor Peralta que dió relieve a la figura del Barón Keller e igualmente los Sres. Ortega, Ruiz y Casas.

En el chistoso sainete «Los novios de mi hijo» representado como fin de fiesta distinguieron la señora Ricart y las señoritas Alcayna y Vilaiva.

El autor señor Ortega de Quintana estuvo admirable y secundado acertadamente por el señor Ruiz.

El público premió con aplausos la labor de todos obligando al final de la obra a que los artistas bailaran desde el palco superior...